

EL CASTELLANO

(CON CENSURA ECLESIASTICA)

| | | | | |
|---------------------|----------------------------|------------------------------|---|----------|
| Año I. | REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN | TOLEDO 29 DE OCTUBRE DE 1904 | SUSCRIPCIÓN | Núm. 41. |
| | TENDILLAS, 21 | | Año... Ptas. 3'00 Número suelto, 0'05 Idem atrasado, 0'10 céntimos. PAGO ADELANTADO | |
| ANUNCIOS ECONÓMICOS | | | | |

ALMACÉN

DE
MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE LA VIUDA DE GUILLEN

Tornerías, 15-TOLEDO-Teléfono 350

Cementos Portland, Cables hidráulicos, Baldosín de Azulejos, Mosaicos hidráulicos, Vidrios planos, Sifones, Sumideros, Inodoros, Mosetas para aceras, patios y bodegas ó lagares.

AEROSTACIÓN

De todos los descubrimientos hechos por el hombre, ninguno ha costado más vidas humanas y con menos resultado hasta la fecha que el de la navegación aérea.

Cada adelanto que se hace en esto, es á fuerza de morir intrépidos tripulantes, que sucumben en la lucha por dominar el aire, el que guarda sus secretos y defiende su independencia mejor que ningún otro elemento.

El mar consiente que, con canales atrevidos, se establezca comunicación entre los continentes, y tiene que aguantar al marinero que sobre el hermoso trasatlántico le mira por encima de la borda, sin inquietarse por sus bramidos ni aterrarse por sus tormentas ni amedrantarse por sus calmas.

El aire ya es otra cosa, permite que se le utilice como motor, pero en pequeño.

Consiente que se le reduzca á líquido, pero con la condición de que la mano del hombre que tal ha conseguido no le toque, porque se quedará helada, muerta, sin movimiento.

El aire líquido produce efectos rarísimos: á su contacto, el acero más duro y bien templado, con suma facilidad, se hace pedazos; su fuerza expansiva es poderosa y explota con estallidos formidables.

Todo eso lo consiente de buen grado; por lo que no pasa, lo que no admite, es que el hombre lo domine y se pasee por él impunemente, más que cuando está dormido y sin movimiento, pero en cuanto se despierta y adquiere un pequeño movimiento, aunque no sea más que de siete metros por segundo, entonces el hombre ya puede retirarse y desaparecer de escena, porque si no se encargaran los vientos de despejar un sitio reservado hasta hoy para recreo de las aves.

Desde los hermanos Montgolfier hasta Santos Dumont, se ha adelantado tan poco en la navegación aérea, que bien puede decirse que no hemos dado un paso.

Por eso tienen tanto mérito nuestros ingenieros militares que exponen un día y otro su vida en peligrosas ascensiones, para estar constantemente á la cabeza de la ciencia, y en verdad que dentro de los escasos medios con que el Gobierno les ayuda, lo han conseguido por completo, supliendo con el trabajo y el estudio la deficiencia de los medios materiales de que se les permite disponer.

La mejor prueba de esto es el globo Alfonso XIII, hermoso aereostato construido en Guadalajara, bajo la dirección del Teniente Sr. Gordejuela, recompensado, por ello, con una pequeña cruz.

Este globo cautivo es de tafetán de seda, de 800 metros cúbicos, tiene la forma de un cilindro terminado en sus extremos por dos casquetes esféricos; por dentro tiene un departamento como de la cuarta parte de su volumen, separado por un diafragma que forma una de las paredes de la cámara de aire; este diafragma tiene por objeto evitar que estalle el globo por la dilatación excesiva del hidrógeno.

Cuando esto ocurre, el diafragma se

corre por la cámara de aire desalojando á éste, y cuando llega á juntarse con la pared, abre una válvula de seguridad por la que escapa el gas sobrante y se cierra en cuanto cesa esa presión.

La cámara de aire comunica con una bolsa que lleva el aparato en su parte inferior, esta bolsa es el timón.

El aire entra en ella por un agujero que, siendo mayor que el de salida, hace que el globo esté siempre en dirección del viento; y como pesa bastante, sostiene al aparato un poco elevado de uno de sus extremos.

Tiene una cinta en medio y en el sentido de su longitud, de la que pende la barquilla (ligero cesto de mimbre y de un metro de altura) y se enganchan los cables de amarre.

El funcionamiento es sencillo: se llena el globo de hidrógeno, y como este gas es menos pesado que el aire, le hace subir hasta encontrar una capa de aire en la que el peso de éste sea igual al del globo, en el mismo volumen.

Como los ingenieros no disponen de medios para darle dirección, el globo sigue siempre la del aire, por eso el que se elevó el miércoles, tripulado por los Tenientes señores Durán y Quinderán, estuvo tanto tiempo á nuestra vista, y como no hacía viento, á pesar de sus 506 metros cúbicos, avanzaba muy despacio.

Este está construido por la casa Godar, de París, es de seda barnizada y se llama *Mercurio*. No lleva paracaídas, y si al bajar no encuentran terreno llano, tendrán que rasgarlo, tirando de unas cuerdas que desde la barquilla van á la faja de desgarrar que está pegada con caucho y goma, en vez de estar cosida como todas las demás.

Son admirables los carros donde llevan el hidrógeno.

Este gas lo contienen tubos de acero que caben 7 litros cada uno, ó sea 7 metros cúbicos á 150 atmósferas de presión.

Cada 20 tubos van en un carro, y por una manga parecida á las del riego, llega el gas al globo en cuanto abren las pequeñas espitas reguladoras.

El hidrógeno lo fabrican también en la Academia de Guadalajara, atacando al hierro con agua acidulada con ácido sulfúrico.

Este procedimiento es muy antiguo y caro, pues cuesta á 1'25 pesetas el metro cúbico de gas.

Sería de desear que se dotara á la Academia de dinamos para que, por la electrolisis, obtuvieran el hidrógeno mucho más barato y sin los gases arremoscos que atacan á la seda de los globos y son perjudiciales á la salud de los operarios que lo manipulan; mucho más, que podrían vender el oxígeno sobrante y que tantas aplicaciones tiene hoy día, y en pocos años saldría la instalación de balde.

ASPECTO DE LA POBLACIÓN DE TOLEDO

(CONTINUACIÓN)

Los siete puntos dominantes de que hemos hecho mérito son, como fácilmente puede comprobarse: el del Alcázar, que es el culminante; el de Zocodover; el de San Miguel; el de la Catedral; el de San Román, segundo en altitud; el de San Cristóbal, y el de la Virgen de Gracia.

Consideremos ya á Toledo dominada á viva fuerza por los romanos, los que, vencidos de las ventajas del sitio, establecen en él un presidio ó fortaleza, que les asegure de una manera efectiva y permanente la posesión de la comarca y la sumisión de los rebeldes naturales, y veremos desde entonces cómo se convierte en una plaza de armas, ceñida por resistentes murallas.

Según nos dicen los historiadores, su perímetro era: partiendo del Alcázar, bajando por Zocodover, Santa Fe, Miradero, subiendo al Cristo de la Luz, San Nicolás, San Vicente, Santo Domingo el Antiguo, Colegio de Doncellas, Santo Tomás, San Salvador, la Trinidad, Palacio Arzobispal, Audiencia, San Justo y San Miguel hasta el Alcázar. De modo, que no encerraba más que seis de

las siete colinas, dejando fuera la de la Virgen de Gracia y circundando tan sólo la parte más alta del monte.

Desde entonces es presumible que el terreno quedara desfigurado de su naturaleza primitiva, en la parte interior sobre todo; rebajando mogotes, allanando crestas, rellenando barrancos y facilitando el acceso de unos á los otros cerros.

Hay historiadores antiguos que aseguran que en la época romana, y también en la visigótica, existieron en Toledo calles anchas y rectas, y extensas plazas que disimulaban bastante las sinuosidades del terreno. Lo cierto es, que tanto se aumentó el vecindario, sobre todo en los días de Wamba, que éste se vió obligado á ensanchar el circuito de las murallas para abarcar á todos los populosos barrios que fueron levantándose por la parte baja.

Siete líneas constituyeron las nuevas fortificaciones; la primera descendía desde el Alcázar á la puerta de Doce Caños (hoy Doce Cantos); la segunda partía de aquí á la puerta de Perpiñán ó de las Galias (Miradero); la tercera desde ésta á la de Valmardones (Cristo de la Luz); la cuarta desde aquí á la puerta de Cerrato ó Almaquera (entre la actual Diputación y el Nuncio); la quinta á la puerta del Cambrón; la sexta cerrando el palacio real de los godos (Matadero), hasta la puerta de Adabaquín ó del Hierro en las Carreras; y la séptima, plegada siempre al terreno, iba á enlazar en la puerta de Doce Caños. De suerte, que tan solo quedaban fuera los barrios del Arrabal y la Antequeruela, que después de la reconquista por el gran Alfonso VI quedaron ceñidos por otro recinto.

En este sistema de fortificaciones, claramente se ve, que ni los romanos ni los godos previeron nunca más que la resistencia exterior á los ataques provenientes de las zonas polémicas; pero jamás presumieron ni temieron resistencias interiores, porque en sus leyes y costumbres no vislumbraron las desconfianzas domésticas; siempre suponían la lealtad de los habitantes, sin sospechar que entre ellos pululaban gérmenes de perfidia y traición hipócritas en la abominable raza deicida, á la que expulsaban unas veces, confiscándole sus bienes, y despreciaban siempre, sin preocuparse seriamente de sus venganzas y maquinaciones más que en el orden religioso, pero nunca en el político.

Así aconteció que, andando los tiempos, tuvo lugar la gran defección, cuando aprovechándose los judíos de la oportunidad que les presentara el desarme general decretado por Witiza, la corrupción de las costumbres, los desórdenes dinásticos, las revueltas políticas, la ambición de las clases altas, la malicia de las bajas y el escándalo en todas, facilitaran la caída del imperio visigótico y la capitulación de nuestra ciudad ante las vigorosas hordas agarenas.

Al tomar posesión de ella los árabes, tienen muy en cuenta los acontecimientos que precipitaron sus conquistas y procuran evitar la repetición de las mismas causas para librarse de los mismos efectos, y en su consecuencia, hacen desde luego cambiar por completo la faz de la población de Toledo. Entonces procuran hacerla más fuerte por dentro que por fuera, y conservando y reparando las murallas romana y goda, establecen un doble recinto que divide á la ciudad en dos zonas, una alta y otra baja, quedando dentro de la primera los palacios y mezquitas, y en la segunda, las iglesias que toleran á los mozárabes y las sinagogas que levantan los judíos, demostrando con esta calculada y hábil división el recelo y previsión de una sorpresa.

Como si esto no fuera bastante, disponen la dirección de las calles en forma tal, que, agrupando las casas en manzanas, dan al trazado condiciones flanqueantes para que no quede punto fuera que no resulte perfectamente batido desde los ajimeces, aleros y miradores, estrechando á la vez las calles para que pueda ser fácil el acceso de unas á las otras manzanas. A las casas les dieron toda la ventilación y luz por la parte interior, con amplios patios, azoteas y corredores, sin abrir en los muros más huecos que

los necesarios á las armas arrojadas, dotándoles de saledizos con agujeros que hacían las veces de matacanes y barbicanas para batir el pie de aquéllos é impedir el escaló.

Todo, obedeciendo siempre á un plan fijo y á una obsesión, ni para avanzar ni para retroceder, bajo una lluvia de proyectiles y de agua y aceite hirvientes, á la par que acometido por todas las encrucijadas.

Tantas y tan acertadas disposiciones, de nada sirvieron á los precavidos musulmanes cuando sonó en los destinos providenciales la hora gloriosa de la reconquista cristiana. Todo, como hemos visto, lo previnieron militarmente hacia el interior, pero descuidaron las defensas exteriores, sin construir más que algunas torres albarranas, añadidas á los frentes de la Plaza, para facilitar las reacciones ofensivas: como la de la Puerta de Visagra, la del Puente de Alcántara y la del mal llamado *Baño de la Caba*.

(Continuará.)

MANUEL CASTAÑOS Y MONTIJANO

ERRORES HAECKELIANOS

La presencia de Hæckel en el Congreso de librepensadores, celebrado recientemente en Roma, da cierto carácter de actualidad á las erróneas doctrinas sustentadas por aquel sabio. Por esta causa, no quiero desperdiciar la ocasión de analizar, á la ligera, alguna de las principales ideas admitidas por los partidarios del *monismo*; teoría que no reconoce en el Universo sino una substancia única, á la vez «Dios y Naturaleza».

**

Antes de hacerlo permítaseme una pequeña digresión. El ateísmo, árbol de podrido tronco y seco ramaje, reviste hoy, por desgracia, múltiples y variadísimas formas. Si intentásemos clasificar á los innumerables seres humanos que, olvidados de su pequeñez y engreídos por el superior concepto que tienen de su propio valer, niegan á Dios el sublime papel de Creador, llegaríamos á constituir dos grupos perfectamente diferenciados. En uno de ellos militarían los ignorantes y los malvados de todo género, á quienes convendría grandemente que fuese una fábula la doctrina del cristianismo, para no sufrir el justo castigo de sus pecados terrenales. En el otro habrían de formar enjambre hombres de ciencia, filósofos y naturalistas, psicólogos y antropólogos, pensadores de diversos matices que, á fuerza de cavilar mucho, han venido á caer en el más grande de los absurdos, en la más transcendental de las equivocaciones; creyendo resolver la *Questión ó questions*, que dijo Huxley, con los dislates de un panteísmo inadmisibles ó de un materialismo ridículo, de puro irracional.

No la Ciencia, el espíritu sectario, francamente antireligioso, de muchos de esos hombres científicos, ha hecho y hace una guerra implacable á la Religión, buscando sin tregua argumentos en contra de ella y multiplicando las investigaciones experimentales y las hipótesis para lograr su derrocamiento.

Ocúrrele á la Religión, sin embargo, que los menguados golpes de sus enemigos, lejos de amenazarla destruírla, la endurecen; cuanto más se agitan aquéllos, con sus tenebrosas maquinaciones, más inmovible aparece, asentada sobre las sólidas bases de su divino origen. Pero, á mi juicio, no debemos contemplar pasivamente, sin protestar, las bélicas acometidas de los ateos, sino que debemos aceptar la lucha; y, puesto se nos cita en el terreno de la Ciencia, ir al mismo sin vacilaciones, con la confianza en el triunfo

y la evidencia de que defendemos la causa de la verdad suprema.

La hostilidad de Hæckel hacia el cristianismo y el nefando horror que tiene para los principios fundamentales del catolicismo, son cosas que en vano ha pretendido disimular en los numerosos libros debidos á su fecundo ingenio.

Y para que nadie juzgue aventuradas mis apreciaciones, que tienden á demostrar que Hæckel no es un convencido, sino sencillamente un sectario de mala fe, transcribiré algunas palabras del citado naturalista. Hablando de la «Organización del Estado» dice: Nada hay peor que ver al Estado en un país civilizado arrojar en brazos de la Iglesia, esa enemiga de la civilización... y después, al ocuparse de la Iglesia, añade: La Iglesia nos ofrece sin disputa el *summum* del contraste con la cultura moderna y lo que constituye en base, es decir, el conocimiento profundo de la naturaleza. No hablaremos aquí del papismo ultramontano ó de las sectas evangélicas ortodoxas que en nada ceden al primero en ignorancia de la realidad y en la enseñanza de la más ínicua superstición...

Ahora bien; aunque por un momento haciendo abstracción de nuestras ideas—supongamos que son ciertas las doctrinas Hæckelianas—, ¿no es proceder con notoria injusticia el calificar á la Iglesia de enemiga de la Civilización, diciendo que aquélla ofrece el *summum* de contraste con la moderna cultura? Y digo esto, porque no cabe suponer en Hæckel la extrema estupidez de los que, mancos de inteligencia, creen, irreflexivamente, que en torno de la Iglesia sólo se agrupan seres ignorantes y supersticiosos.

Una vez demostrado esto pasamos á otro asunto. El mundo (Universo ó Cosmos), dice el sostenedor del monismo, es eterno, infinito é ilimitado. Aparte de que el adjetivo ilimitado sobra, pues de ser el mundo infinito no puede tener límites, resulta verdaderamente presuntuoso el afirmar así, categóricamente, como axioma, lo que no pasa de ser una hipótesis, á nuestro modo de ver, inaceptable.

No hay razones para suponer eterna la existencia del Cosmos; si juzgamos por comparación veremos que todo lo creado muere, desde el minúsculo insecto hasta el hombre, desde la humilde planta talófito hasta la secular encina. Y, aunque no ignoramos que los elementos constitutivos de los seres se reintegran á la Naturaleza para formar otros nuevos, no vemos el motivo por el cual esos principios inmediatos y esos cuerpos simples, no pueden dejar de ser por la voluntad del creador. La materia, según sus propias leyes, no puede crearse á sí misma; luego es preciso reconocer que ha sido creada; y si ha sido creada, filosóficamente, lógicamente debemos admitir que puede ser destruída. El argumento no tiene vuelta de hoja.

En cambio supone Hæckel que, por ser cierto el descubrimiento de Hertwig, es decir, la fusión de las dos células sexuales y de sus núcleos, en el acto de la fecundación no puede, absolutamente, tener el hombre la pretensión de ser inmortal. El hombre nunca ha tenido la pretensión de ser inmortal exclusivamente por su materia; la inmortalidad que anhela aquél es la del espíritu, unida á la de su envoltura carnal. De aquí deducimos nosotros, en contraposición á la opinión expuesta anteriormente, que el hecho ontogénico de la fecundación ovular, no se opone en lo más mínimo á la noción de la vida eterna.

Hagamos por ahora punto esperando que le ocurra á Hæckel lo que á otros sabios eminentes, los cuales fueron en su juventud materialistas ó monistas y evolucionaron más tarde, desde el punto de vista de sus ideas, conforme se acercaba la fatídica hora de la muerte y conforme acababan de madurar su juicio por la reflexión y el estudio serio y razonado de la naturaleza de la vida.

Kant, en su primera época, sostuvo que las tres potencias del misticismo «Dios, la Libertad y la inmortalidad» eran inadmisibles para la razón pura, admitiendo más tarde que esos conceptos eran postulados de la razón práctica y por lo tanto indispensables.

Wund publicó, en 1863, las «Lecciones sobre el alma en el hombre y en el animal» sosteniendo las teorías monistas. Después, en 1892 publicó otra edición, abjurando de sus falsas creencias y estableciendo el *paralelismo psico-físico*, según el cual á cada acontecimiento psíquico corresponde otro físico, completamente independiente, y sin que exista entre ellos lazo causal. Igual podríamos decir de Wirchoch, Du Bois, Reymond, etc.

A. FIGA.

Ferrocarriles Secundarios.

Concluye la inserción del informe del Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de la provincia, acerca de la propuesta de ferrocarriles secundarios, formulada por la Jefatura de Obras públicas con fecha 10 de Septiembre, en cumplimiento de la Real orden de 8 de Agosto de 1904.

NÚMERO 4.—*Quintanar de la Orden á Colmenar de Oreja.*—Es sin duda alguna el ferrocarril que ha de unir términos municipales en la provincia de mayor extensión y por tanto de mayor riqueza agrícola. Corral de Almaguer figura con más de 25 000 hectáreas dedicadas al cultivo de cereales y leguminosas; El Toboso, Villanueva de Alcardete, Lillo, Villatobas y Santa Cruz de la Zarza pasan todos de 10 000 hectáreas dedicadas á estos cultivos. Los viñedos ocupan próximamente una extensión superficial de más de 16 000 hectáreas en los doce pueblos que constituyen la zona, y por último, las huertas con frutales pasan de 1.000 hectáreas. El cultivo del olivo decrece considerablemente en esta Zona por no existir condiciones climatológicas favorables para su desarrollo y producción. La Zona de los montes también decrece y la mayor parte de ellos están constituidos por montes de escaso valor y aprovechamientos. Sin embargo, los terrenos dedicados á pastos exclusivamente, figuran casi en doble extensión que en la Zona anterior, y la riqueza vinícola de esta Zona, cuenta con centros de producción muy importantes como Quintanar, El Toboso, Puebla de Almoradil, Villatobas, Villarrubia de Santiago, Santa Cruz de la Zarza y Noblejas, que esperan nuevos mercados de exportación para sus ricos y afamados vinos.

La superficie total cultivada en esta importante Zona, con inclusión de los cultivos especiales establecidos en la Mancha, pasa de 140.800 hectáreas, cuya cifra, dividida por los 50 kilómetros de longitud aproximada dentro de la provincia, serían más de 2 800 hectáreas las que corresponderían por kilómetro de vía proyectada.

NÚMERO 5.—*Talavera de la Reina á Arenas de San Pedro (Ávila).*—La importancia y utilidad de este ferrocarril, estriba principalmente en unir el fértil y pintoresco valle del Tietar con los centros de consumo, rico en producciones arbóreas, donde el pino, el roble el castaño, el olivo, la vid, el limonero, el naranjo y otros frutales de gran estimación, producen una gran variedad de frutos, que hoy día no tienen salida á dichos centros, por falta de vías de comunicación y mercado; perdiéndose una cuantiosa riqueza, y cuyas producciones tendrían fácil y rápida salida por la línea de Madrid á Cáceres y Portugal á la Capital de la Monarquía, centro consumidor de importancia, donde afluyen todos los productores del país.

Los once términos municipales que constituyen la zona, producen por el orden de su importancia, cereales, aceites y vinos, que son los cultivos dominantes en la provincia, y siendo importante como es la riqueza forestal en la zona de la provincia de Ávila, especialmente en maderas para la construcción, que hoy se transportan á esta provincia por los medios primitivos, creemos podría sostenerse un tráfico de importancia con la unión de estas dos zonas de tan distintas y variadas producciones.

La superficie total cultivada en los once términos municipales de la zona, sin incluir la de los pueblos de Ávila, es de 47 800 hectáreas, cuya cifra dividida por 30 kilómetros, de longitud aproximada, dentro de la provincia, sería de 1.543 hectáreas por kilómetro de vía proyectada.

Los montes, pastos y alamedas alcanzan próximamente una superficie de 12 000 hectáreas; y de la riqueza pecuaria tiene verdadera importancia la ganadería de cerda.

NÚMERO 6.—*Navahermosa á Villacañas por Orgaz; ó á Corral de Almaguer por Orgaz y Tembleque.*—La utilidad de esta línea estriba principalmente en unir la zona de montes, rica en productos forestales, con la zona de la Mancha, de gran riqueza, como hemos dicho, agrícola y ganadería.

Este ferrocarril cruzará las líneas ya en explotación de Madrid á Ciudad Real y la de Madrid á Alicante, etc., empalmándose también con la de Villacañas á Quintanar y con otras que figuran en la propuesta. Los pueblos más beneficiados serían sin duda alguna Navahermosa, Hontanar, San Pablo, San Martín, Gálvez, Totanés, Las Ventas, Menasalbas, Cuerva, Pulgar, Mazarambroz y otros que por estar alejados de las vías férreas que actualmente cruzan la provincia, están completamente aislados para el tráfico y exportación de productos por estos medios rápidos de locomoción y transporte.

La riqueza agrícola de veinticuatro pue-

blos que forman la zona es de más de 188.800 hectáreas los cereales y semillas; unos 10.000 los viñedos, y más de 6.000 los olivares, en total unas 205.700 hectáreas, que, divididas por los 100 kilómetros de vía proyectada, correspondería á más 2.000 hectáreas por unidad kilométrica.

NÚMERO 7.—*Toledo al de Navahermosa á Almorchón.*—Sería una prolongación del anterior en dirección Sudoeste hasta la mina de Santa Quiteria, para empalmar con el ferrocarril de vía normal de Talavera á Almorchón, cruzando los montes de Toledo, y en dirección contraria, se prolongaría hasta la capital por Gálvez, Totanés, Noez, Polán, Casasbuenas y Guadamur, interesando á otros pueblos de la zona. Es sin duda alguna el ferrocarril más costoso y difícil de realizar por lo escabroso y accidentado del terreno, y en su extensa zona domina la riqueza pecuaria, la forestal y la minera.

Antes de terminar este informe, y por el examen del croquis donde se señala esta propuesta de ferrocarriles, que suma en total 458 kilómetros dentro de la provincia, salta á la vista que de las tres zonas en que puede dividirse: oriental, central y occidental, queda esta última, limítrofe con la provincia de Cáceres, completamente aislada por estos medios de locomoción y transporte.

Su extenso territorio, el gran número de pueblos que le constituyen, el menor número de kilómetros de carretera construídos, y sobre todo, su importante y principal riqueza pecuaria, especialmente la cría y producción de la ganadería de cerda, en todo el partido de Puente del Arzobispo y parte del de Talavera, por su situación topográfica, suelo y clima y por vejar en tan importante zona, en su parte montuosa, la encina común, cuyo fruto es aprovechado en montanera para la alimentación de dicho ganado, creemos queda algo desatendida, pues á pesar de decrecer en esta zona el cultivo de la vid y olivo, tiene análoga importancia á las demás el cultivo cereal, y por ser la más templada de las tres, es más rica y variada en producciones del suelo, tanto arbóreas como hortícolas, que no puedan explotarse por falta de condiciones climatológicas, en otras zonas de la provincia, y solamente necesitan vías de comunicación y mercados para su desarrollo.

Expuestos de una manera general los datos económico-agrícolas, que tanta influencia tienen en el trazado de toda vía de comunicación, para que la Superioridad pueda resolver en su día asunto de tanta importancia para los intereses generales de esta provincia, es cuanto tiene el honor de informar el que suscribe, en cumplimiento de lo ordenado en precitada Real orden del Ministerio de Agricultura, etc. fecha 8 de Agosto del corriente año.

Toledo 5 de Octubre de 1904.—Ramón Rodríguez Martín.

Crónica episcopal.

Villasequilla.—Hemos llegado á Villasequilla, bonita aldea que se extiende en una fértil llanura, á un kilómetro escaso de la estación del ferrocarril.

Á la llegada del tren esperaba todo el pueblo y unos cincuenta guardias civiles, eran las fuerzas que se habían concentrado para custodiar la línea por donde se esperaba que pasaría aquella misma tarde Su Majestad D. Alfonso XIII para presenciar las Maniobras militares, y que salieron á ofrecer sus respetos al Ilmo. Sr. Obispo, acompañados del Teniente Coronel de esa Comandancia de Toledo y del Teniente Sr. Caparrós.

El pueblecito tiene unas cuatrocientas casas bien alineadas.

Hemos visitado el Ayuntamiento, y su actual Alcalde D. Antonio Martín merece elogios por las recientes obras hechas en el edificio del mismo y la construcción de una elegante glorietta contigua al Templo parroquial. Este resulta pequeño para el pueblo, que, en las grandes festividades, y particularmente en estos días, no ha podido colocarse en él cómodamente.

Las principales producciones son los cereales y la uva, de la cual han tenido este año una gran cosecha que la ha hecho abaratar hasta venderse gran parte de ella á 3 pesetas carga de ocho arrobas, por lo que esperan que el vino no tardará en bajar considerablemente y se ponga á muy bajo precio. Los vinos son claretes en su mayoría, porque el tinto se cultiva poco.

El Sr. Cura D. Feliciano Lorente, ha recibido y obsequiado espléndidamente á Su Ilustrísima, Secretario y Familiar que le acompañan, y todo el pueblo, en masa, ha manifestado inquebrantable adhesión al señor Obispo, quedando reconocidos á las atenciones y afabilidad con que éste les ha tratado. Á su salida dejó una cantidad para los pobres y gratificó á la banda de música de la

localidad que le había obsequiado á su llegada con las mejores piezas de su repertorio.

Villamuelas.—Á las cuatro y cuarto de la tarde salimos de Villasequilla entre las aclamaciones y vivas del pueblo, y tomando el coche ofrecido al Sr. Obispo por la virtuosa señora y riquísima hacendada de Villamuelas D.^a Antonia Enríquez de Alvarez, llegamos á este pueblo á las cinco, después de un camino bastante accidentado y casi peligroso.

Este es un pueblo como de unas doscientas casas próximamente, pobres en su mayoría, pero limpias y decentes. Sus habitantes son muy pacíficos y religiosos, y se dedican á las faenas del campo, cría y venta de ganado, el vacuno principalmente, y á la explotación del azafrán, cuyo cultivo se ha introducido hace poco por el oportuno consejo del Párroco actual y de cuya labor van recogiendo satisfactorios beneficios.

El Templo parroquial es de bastante capacidad para el pueblo, pero se halla algo ruinoso y no hace mucho hubo necesidad de proceder al derribo de su vetusta y agrietada torre, construyéndose en su lugar hace tres años otra muy bonita, que fué costeada por la religiosísima y antes dicha Sra. D.^a Antonia.

El Ilmo. Sr. Obispo y sus acompañantes se hospedan en casa del Párroco D. Carmelo Gutiérrez, y desde su llegada hasta la salida del pueblo, han sido objeto de constantes atenciones por parte del católico vecindario, á las que ha correspondido Su Ilustrísima dejando al Párroco una cantidad con destino á los pobres.

Tanto el ilustre visitante como el vecindario de estos dos pueblos, quedan sumamente complacidos y satisfechos.

VARIUS.

Huerta de Valdecarábanos.—Á las cuatro y media del día 19 abandonamos Villamuelas, y tomando el carruaje del acaudalado propietario de Huerta de Valdecarábanos D. Luis Bayo, hizo su entrada en este pueblo católico y trabajador el Sr. Obispo á las cinco próximamente, saliendo hasta las afueras para recibirle todas las Autoridades, personas de distinción y un gentío inmenso, ansioso de hacer un digno recibimiento al que va á visitarles y dispensarles su cariño y atenciones.

La banda de la localidad alegró el solemne acto con sus melodiosos acordes.

Es este pueblo verdadero modelo de honradez y laboriosidad; el cáñamo y los cereales y sobre todo la vid y el azafrán son manantiales de riqueza para estos hijos del trabajo que, sin contar con un terreno de primera calidad, logran arrancarle grandes productos á fuerza de esmero y constancia en las labores.

Actualmente ofrece la campiña variadísimo y embelesante panorama por la diferente producción á que se dedica cada pedazo de terreno, y la mirada se recrea gratamente admirando entre el parduzco del barbecho las fajas de tierra matizadas por los nacientes trigos, los pálidos pampanos y las violáceas flores de los azafraneros que, de trecho en trecho, visten los campos con mantos de púrpura.

En estos días, todo el vecindario que vive del campo, unas 300 familias próximamente, se hallan atareadísimas en la recolección de la flor del azafrán, especie de capuchina estriada, de purpúreo color, de la cual, con paciencia admirable, hombres y mujeres, ancianos y niños, extraen los tres estambres de su cáliz, sentados en alegres corros, alrededor de una mesa, y juntando á fuerza de hilos gualdos y rojos, montones de azafrán que después, trocados por dinero, les ayuda á pasar el invierno.

La cosecha ha sido este año muy grande, gracias al buen tiempo durante la floración, y la de uva también ha sido excelente, aunque la explotación de ésta no corresponde como debiera al pueblo, por no fabricarse en él sino una parte relativamente pequeña de vino, pues en su mayoría la uva se transporta y elabora en Yepes, si bien los Sres. Bayo y Rosell han montado ya algunas bodegas de importancia, á las que puede agregarse la edificada en la estación del ferrocarril por la Sociedad Bilbaína.

El Templo se halla algo ruinoso y es un informe montón de piedra, sin gusto artístico, y contribuyendo á quitárselo la falta de torre, destruída por una chispa eléctrica hace unos dieciséis años.

El pueblo se recuesta sobre una ladera, estribación de la mesa de Ocaña, en la cima se hallan las ruinas de un castillo de ignota historia y desconocida época, y al pie de estas vetustas ruinas se admira pintoresca y sugestiva una linda Ermita dedicada á la Virgen de los Pastores, abogada de este pueblo.

Merece citarse por los beneficios que trae al vecindario la fundación de Frey D. Cris-

tóbal del Rincón, de la cual fué algún tiempo patrono el M. I. Sr. Arcipreste de Toledo, D. Agustín Manglano, Caballero de Santiago, cuya fundación tiene su Capilla lujosamente decorada y en ella el sepulcro del fundador, cubierto con un negro paño, sobre el cual se ve la Cruz de Calatrava, de la que fué Caballero y Sacristán Mayor.

Y no se ha terminado aquí este espíritu de caridad, pues actualmente el rico y querido propietario de ésta, D. Acisclo Gómez Mortero, acaba de hacer un hospital que ha regalado al Ayuntamiento para los pobres de la localidad.

La Corporación municipal ha obsequiado al Sr. Obispo con un gran *lunch* en el Ayuntamiento, y el Párroco D. Enrique Corral le ha hospedado, como asimismo á sus acompañantes, en su domicilio, obsequiándolos con verdadero esplendor.

De éstos, y en general de todo el vecindario, queda muy complacido Su Señoría Ilustrísima, que, á su salida, ha gratificado á la banda de música y dejado al Párroco una cantidad para los pobres.

VARIOS.

UN BUEN LIBRO

Lo es indiscutiblemente el que acaba de publicar el sapientísimo Sacerdote D. Manuel San Román Elena, Canónigo Doctoral de Calahorra y Provisor y Vicario general de aquella importante Diócesis. Y lo decimos con toda la ingenuidad que nos caracteriza y sin exageraciones de ningún género; cada vez que cae en nuestras manos un libro de la importancia é índole del que tenemos á la vista, debido á la pluma de algún Sacerdote español, el placer más intenso se apodera de nuestra alma y el entusiasmo más vivo extremecce nuestro ser al considerar como el Clero español, vilipendiado y empobrecido por los mismos que desde la Tribuna más alta de la nación le han calificado de ignorante, se esfuerza por desmentir con las obras tan injusta calificación, y sostenerse á la altura á que le elevó su glorioso pasado y reclama su presente.

Se llama ignorante al Sacerdote, aunque sea una eminencia en ciencias eclesiásticas, porque no se dedica con alma, vida y corazón á estudios que nada tienen que ver con su augusta Ministerio; porque no sabe de táctica militar, ni inventa máquinas de guerra, ni domina la medicina, ni aspira á ejercer la abogacía, ni á resolver los problemas *financieros*, y hasta porque no da con la dirección de los globos, cómo si tuviera obligación de ser omnisciente; en tanto que no se regatea el título de gloria nacional y aun el de celebridad europea á cualquier seglar que sobresale en su respectiva facultad aunque ignore por completo las demás ciencias y no sepan el *a b c* de las asignaturas que pertenecen á una carrera distinta de la suya. Esto es una soberana injusticia y una donosa manera de aplicar el arte de las dos medidas ó la famosa ley del embudo. El Clero español puede sostener honrosamente la competencia con el de cualquiera otra nación civilizada en cuantos conocimientos se relacionan directa ó indirectamente con los sagrados deberes que tiene que cumplir. Y si quizá en alguna clase de conocimientos modernos, de esos que se adquieren más bien viajando que estudiando sobre los libros, no son tantos como se quisiera los nombres ilustres de eclesiásticos españoles que podamos poner junto á los que se cuentan en otras naciones, cúlpese de esta escasez á quienes, después de haber arrebatado sus bienes á la Iglesia, la echan de generosos porque señalan al Clero una asignación que en la mayoría de los casos resulta inferior á la que disfrutaban los peones camineros. Pues con asignaciones así, excusado es decir los viajes que se pueden emprender y los medios de instrucción que es dado poner en práctica por mucho talento que se tenga y grandes que sean los deseos de conocer los centros de enseñanza existentes en otras naciones de Europa.

Esto no obstante, el Clero español estudia y da pruebas inequívocas de estar muy al tanto del movimiento científico moderno que se nota dentro y fuera de la península. Y testigo abonado de cuanto decimos es el trabajo del Sr. Doctoral de Calahorra, que apenas ha salido á luz, le han declarado libro de texto, según autorizados informes que hemos recibido, en doce Seminarios de España. El título del libro es como sigue: *Geología ó sean Principios de Geognostia, Geonimia, Paleontología y Cosmogonía*, escrito exclusivamente para los jóvenes que aspiran al Sacerdocio; pero en el que podrán hallar aun las personas encaminadas en el estudio no pocas cosas que aprender.

Conocíamos ya al Sr. San Román Elena como orador de altos vuelos y periodista in-

causable; mas faltábanos datos para juzgarle como sagaz investigador de la naturaleza y geólogo eminente y como enamorado del estudio del planeta que habitamos, y el libro que bibliografiamos nos le presenta como un sabio consumado en resolver los trascendentales problemas cosmológicos y geológicos que tanto llaman la atención de los naturalistas modernos. A fuer de eclesiástico, no podía menos el Sr. San Román Elena de iluminar con la esplendorosa antorcha de la fe católica y de las enseñanzas de la Iglesia, las lobreguezes geognósticas y geogénicas, y efectivamente así lo hace en toda su obra.

Después de una breve historia de la Geología, en la que á manera de cuadro sinóptico puede ver el lector los esfuerzos hechos por los sabios de todos los siglos para llegar á conocer el cosmos y en particular el mundo subterráneo, da las definiciones etimológica y formal ó más bien descriptiva de la Geología y explica sus medios de demostración para pasar á decirnos cuáles son las ciencias auxiliares de la que nos suministra una noticia cierta, concreta y detallada de nuestro globo. Divide la Geología en analítica y sintética, dedicando la primera á hablarnos con gran conocimiento de causa de esas agrupaciones innumerables de astros que por su número y distancia aparecen confundidas en una masa blanquecina y continuada y que en astronomía reciben el nombre de nebulosas. Las rocas, que tanta importancia tienen para conocer las épocas paleontológicas y la formación de los terrenos, merecen á nuestro autor consideración especial, y después de hacer mención de las encontradas opiniones que hay sobre su origen y naturaleza, describe las primitivas, eruptivas, sedimentarias y las de procedencia orgánica.

En la Geología sintética, explicado con la extensión que reclama una obra didáctica cuanto se relaciona con los terrenos, examina los tiempos cosmológicos, sujeta á concienzudo examen las hipótesis de Laplace, Spencer, Kant, Faye y la moderna de Lilligondés, y entra de lleno en las enseñanzas de la Biblia interpretada por los Santos Padres é invocada hoy como testimonio de mayor excepción por cuantos sabios católicos y no católicos se ocupan en conocer á fondo los tiempos cósmicos de la creación y la difícilísima ciencia de la Cosmogonía. La Ciencia, la Hipótesis y la Biblia son las tres palabras que prestan al Sr. San Román Elena título para escribir tantos artículos cuantos, según el sagrado Texto, fueron los días de la creación, haciendo resaltar en todos la conformidad que existe entre lo que la Biblia enseña y lo que la ciencia y la hipótesis demuestran. Y por último, concluye dándonos una sucinta explicación del fuego central de la tierra, de los volcanes y de los terremotos.

Tal es la obra con que el Sr. Provisor de Calahorra y la Calzada ha venido á aumentar los seculares prestigios del calumniado Clero español. Como dedicada á los Seminarios, el esclarecido autor ha procurado, — y en nuestro concepto ha conseguido cumplidamente su intento —, armonizar la concisión con la claridad, y sin abusar del tecnicismo, nos pone en conocimiento de la nomenclatura propia de esta nueva ciencia. El libro lleva un razonadísimo prólogo de nuestro querido amigo Sr. Angel Rodríguez, Director del Observatorio del Vaticano, en el que se invita al público á leer el trabajo del señor San Román Elena, para que pueda apreciar por sí mismo el oro purísimo que en él se encuentra. Nosotros no vacilamos en recomendarle á todos los Seminarios de España y América donde se hable la hermosa lengua de Cervantes, y esperamos que su autor, joven todavía, no se duerma sobre los laureles, antes, la buena acogida que ha tenido su última producción, creemos le ha de servir de acicate para seguir trabajando en pro de la buena causa.

FR. GABRIEL CASANOVA.
FRANCISCANO

Toledo y Octubre de 1904.

DE TODAS PARTES

La revancha del Sacerdote.—Traducimos de *«La Croix»* de París, del 9 del actual:

«Uno de los últimos días, M. Marcel Huart, presidente del libre pensamiento en Perpignan, paseaba en automóvil en los alrededores de Argelés sur Mer, cuando un desarreglo de la máquina le obligó á detenerse. Bajó del carruaje el *«chauffeur»*, examinó el motor y declaró, por último, que la marcha era imposible.

Pasaron un cuarto de hora, media hora, una hora: el automóvil parado y M. Huart, también. No sabiendo á que santo encomendarse, el presidente del libre pensamiento debió de invocar, en fin, á la Providencia, porque de repente apareció en la carretera un sacerdote conduciendo un automóvil.

—¿Está Ud. parado M. Huart?

—Ya ve Ud.

—Si Ud. quiere, yo le remolcaré á usted hasta Argelés.

Y dicho y hecho: enlazan los dos carruajes por medio de una cuerda, parten ambos, el cura delante, M. Huart, detrás. La entrada en Argelés fué lenta y majestuosa. El cura sonreía; M. Huart iba completamente corrido.

Y los curiosos admiraban un cuadro de tal naturaleza y que á tan sabrosos comentarios se prestaba: ¡el clericalismo remolcando al libre pensamiento!

La exportación de vinos españoles con destino á Francia en lo que va de año, es 790.663 hectolitros.

En igual período del año anterior, fué 445.785 y de 273.199 en 1902.

La policía detuvo en París al Dr. Hugo Marcus, delegado de la República Argentina, en el Congreso de cirugía que se celebra todos los años, por ser un caballero de industria.

Vuelven los anarquistas á hacer de las suyas, en Barcelona en dos meses han cometido tres atentados, con bombas de dinamita.

La emigración española aumenta en términos que durante el mes de Julio, llegaron á Montevideo 1.468, pero los italianos dan mayor contingente, pues fueron 1934.

Pasa de medio millón de toneladas el carbón de piedra que los rusos han distribuido por los puertos á que ha de arribar su escuadra del Báltico.

NOTAS MUNICIPALES

Sesión del día 26 de Octubre de 1904.

Cuatro Concejales

tan solo asistieron:

Solás y Palacios

al escano izquierdo,

Conde y Lafuente

al lado derecho.

D. José Benegas

diría en silencio,

al verse allí sólo,

de todos tan lejos.

¡Cómo me abandono!

¡qué triste me encuentro!

Aprobóse el acta

de unanime acuerdo,

después, una instancia

se leyó, pidiendo

licencia ó permiso

para que un frutero

establecer pueda

su cajón ó puesto,

cercano á la Iglesia

del Salvador; esto

se acuerda que pase,

de Lafuente á ruego,

á que dictamine

la Comisión de ello;

leyóse otra instancia,

en la que digieron

que habiendo cumplido

el plazo de arriendo

de nuestro teatro

el anterior dueño

solicita ¡es claro!

del Ayuntamiento,

que se le devuelva

su fianza, siendo

al punto acordado

por ser de derecho;

y como no hubiera

mas puntos concretos

que tratar, Benegas

con aire severo,

la sesión levanta,

de lo que me alegro,

por irme cansando

de escribir en verso,

pues lo que ahora sigue

que es algo *mas serio*

se lo diré en prosa;

así, pues, empiezo:

El Sr. Benegas da cuenta del resultado de las gestiones llevadas á cabo en Madrid por la Comisión acerca de la implantación del Colegio general en Toledo.

El fin de dicha Comisión era obtener la confirmación de la Academia de Infantería, á lo que el Ministro contestó que no era posible acceder á sus deseos, solo si, que continuaría ésta hasta terminar los estudios los que hoy la componen, desvaneciéndose los temores de que pueda algún día quedarse Toledo sin una y otra, pues afirmó que nuestra

Imperial ciudad siempre tendría, por su historia militar y su posición cercana á Madrid, ya la Academia general, ya la de Infantería.

En este momento hace su aparición en la sala el Sr. Muro.

Manifiesta después el Sr. Alcalde haber adquirido la estufa de desinfección en 7.250 pesetas.

El Sr. Lafuente ruega, y así se acuerda, que el Alcalde trate con el Sr. Presidente de la Diputación acerca de lo que el Ayuntamiento pueda ayudar en el proyecto de Ferrocarriles secundarios, en lo que se refiere al ramal de Toledo-Burgos.

Á preguntas del Sr. Palacios sobre el levantamiento del muro del Convento de Madre de Dios, dice el Sr. Benegas, que el derribo ha costado á este Ayuntamiento siete mil reales, de los que el Palacio Arzobispal reintegra seis mil, á más de 250 pesetas que se sacan de materiales de dicho derribo, con lo que resulta que al Ayuntamiento no le ha costado casi nada dicha demolición, y una vez satisfecho el Sr. Palacios con estas explicaciones, se declara terminada esta segunda sesión ó suplemento.

Y el público divertido el salón abandonó, y á su gusto comentó cada cual, lo sucedido.

E. BUENO.

NOTICIAS

Los oficiales de Ingenieros que han estado estos días aquí, fueron obsequiados con un banquete por las Autoridades de Toledo; asistieron el Sr. Gobernador, el Alcalde, los Coronales de la Academia, Colegio de Huérfanos, Fabrica de Artillería y D. Antonio Reus.

El Emmo. Sr. Cardenal ha ido á Madrid á dar el pésame á la Real familia, y para asistir á los funerales de la Serenísima Princesa de Asturias.

Un soldado de ingenieros recibió una cox de uno de los mulos que guiaba; fué trasladado al Hospital de la Misericordia.

El dependiente que sustrajo una cantidad al Sr. Cantos se llama Manuel Suárez.

El miércoles, á las cinco de la tarde, en los molinos de La Nueva, cayó una piedra de moler sobre el pie de Aniceto García y produciendo contusiones á Martín Galán; los dos fueron curados por el Sr. Alcubilla.

Hace dos días fué herido un niño de una pedrada; la esposa del Sr. Gobernador, que pasaba por allí, lo subió en su coche á la ciudad, atendiéndole con maternal cariño.

Colegio General Militar.—La antigua y acreditada Academia de Arco, conocida en toda España por sus rápidas preparaciones, se ha establecido en esta población, plaza de la Ciudad, número 5, y se dedica exclusivamente á la preparación para el ingreso en el Colegio General Militar, proponiéndose invertir sólo un curso de once meses en dicha preparación.

Las clases han empezado ya.

La única profesora en partos, titulada oficialmente por la Academia de Granada, es hoy en Toledo D.^{ña} Dolores Ráez, que además de su título profesional, tiene grandes conocimientos prácticos.

Dicha señora se ha establecido en la calle de Santiago de los Caballeros, núm. 8, donde pueden hallarla cuantas señoras necesitan sus servicios. (Junto á la plaza de Zocodover.)

Ocaña.—Por viajar sin billete fueron detenidos José Bartote, Federico Español y Antonio Pina.

Mocejón.—Ha sido detenido Victor Juan Pérez por amenaza de muerte á Justo Pérez y Rafael Rodríguez.

Alcolea.—El 12 del actual entraron por la noche unos ladrones en la casa de Saturnino Valverde, llevándose 53 pesetas en metálico y varias ropas y efectos.

Camuñas.—En la noche del día 13 intentaron robar en una casa, no habiendo conseguido su intento los ladrones por haberse apercibido á tiempo el dueño y pedido auxilio.

Orgaz.—La cadena del paso á nivel del kilómetro 87 ha desaparecido, sin que se sepa quien se la llevó.

Sonseca.—D. Emilio Rodríguez ha denunciado á Isidro Barbero por estaña.

Madridejos.—Ha sido hallado muerto en este término Julián Carrasco.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 30 y 31 de Octubre, San Marcos; 1 y 2 de Noviembre, Santa Justa; 3 y 4, Santo Tomás; 5 y 6, Padres Carmelitas.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El martes 1.º de Noviembre dará principio el Ejercicio del mes de las Animas. Todas las noches (del referido mes, al toque de oraciones, será el Ejercicio y Sermón los domingos, martes y viernes. El 1, 2 y 4 serán oradores los Sres. Padre Montero, Sr. Viana y Sr. Rizo respectivamente.

Todos los días Misa desde las cinco y media hasta las doce.

IMPRESA VIUDA E HIJOS DE J. RODRÍGUEZ.

TRASPASO

Por desgracias de familia se traspasa el acreditado Establecimiento de Ultramarinos que D. Antonio Pastor tiene en la Plaza de la Magdalena, núm. 4, conocido entre los toledanos con el nombre de Tienda Chica.

Para tratar de precio y condiciones dirigirse al dueño, Magdalena, 4.—Toledo.

¡MADRES!

¿Tienen vuestros hijos la Tos Ferina? Pues seréis responsables de su muerte si no les dais inmediatamente el Jarabe antiferino del Dr. Sánchez Cabezudo, que la cura como por encanto. Pedidle en la Farmacia de la Plaza de la Magdalena, núm. 3.

TOLEDO

LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE TRAJES TALARES

JOSÉ CAVANNA

DIRECTOR

PLAZA DE CELENQUE, 1.—MADRID.

Recomendada por todos cuantos en ella se hicieron trajes.

Facilidades para el pago.

Géneros inmejorables.

UREÑA Y CARBONELL

Colón, 14.—VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Olías, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado temples, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto.

Visiten este taller.

BARRIO NUEVO, 17.—TOLEDO

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

MADRID: Carabanchel Bajo.

Refundición de campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen. Portes de balde, facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.



MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

Nuestra Señora del Consuelo

Incorporado al Instituto General y Técnico de la provincia.

DIRECTOR: D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

SALÓN DE PELUQUERÍA Y BARBERÍA

DE

SATURNINO DE LA FLOR

Abierto de nuevo al público tras grandes é importantes reformas hechas en el local y utensilios del mismo, se encuentra este salón montado según los últimos adelantos en elegancia y aseo. Jabones desinfectantes y aparatos esterilizados, de la más reciente novedad, entre los recomendados por la higiene. Esencias y cosméticos de las mejores marcas.

PLAZA DE LAS TENDILLAS, NÚM. 4

SITIO CÉNTRICO

SERVICIO ESMEERADO

ALQUILER DE CASAS

Se alquila un lindo principal, recién restaurado y entarimado; tiene sótano y doce piezas independientes, luz eléctrica, agua y salida á dos calles distintas. — Bulas 7 (junto á Valdecaleros).

Contiguo á este hay otro principal más reducido, se alquila solo ó unido al anterior; tiene agua abundante, pilón con surtidor, pila, bonito patio con emparrado, y poca vecindad, buena y tranquila.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de PLATA MENESSE con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

Sebastián Diaz-María.

COMERCIO, NÚM. 10.—TOLEDO

PASTOS

Se arriendan los pastos de invernada de la dehesa de Torre-Cervatos, término de Argés.

Darán razón en Toledo, calle de Venancio González, núm. 9 (antes Armas).

OBJETOS FÚNEBRES

Para el día de los Santos ofrece la antigua y acreditada casa de

Severiano Ramos,

toda clase de faroles, tulipas, cruces, candeleros y en general cuanto pueda darse en adornos y objetos fúnebres.

Gran taller de hojalatería y vidriería.

Plaza de la Ropería.—Plata, 27.

Cuadros al óleo.

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia, práctica continua.

Barrio Nuevo, 17.—TOLEDO